

NOUVELLES DE L'APRUM

NOUVELLES du 13 mai 1996

LETTRE DU 13 MAI 1996

Chère Collègue, cher Collègue,

À l'évidence, le deuil continue d'affliger le petit monde des professeurs retraités. En effet, l'APRUM vient de perdre, en l'espace de 10 jours, trois de ses membres éminents. Le premier cas est celui du professeur Pierre Dagenais décédé le 26 avril à l'âge de 86 ans. Après avoir fait des études à l'École des HEC et obtenu une licence ès lettres à l'Université de Paris, Pierre Dagenais s'est pris d'une vive passion pour la géographie qui l'a conduit à l'Université de Grenoble où il a décroché un doctorat en géographie. De retour à l'Université de Montréal où la Faculté des lettres lui confie l'enseignement de la géographie, Pierre Dagenais s'emploie à faire connaître sa discipline. Il met sur pied, en 1947, l'Institut de géographie qui prend de plus en plus d'importance à la Faculté tant par la qualité de son corps professoral - il recrute Robert Garry, entre autres - que par celle du cursus offert aux étudiants. En 1962, l'Université lui confie le poste de doyen de la Faculté des lettres qu'il occupe jusqu'en 1967. En 1969, Pierre Dagenais accepte l'invitation que lui fait son collègue mathématicien Abel Gauthier, devenu responsable à la Faculté des sciences de l'éducation de la formation des futurs enseignants du secondaire, de développer le secteur de la didactique de la géographie. Il s'y emploie avec un rare bonheur. Engagé depuis longtemps dans la publication de manuels scolaires, Pierre Dagenais organise un laboratoire de didactique et fonde les Cahiers de didactique de la géographie qui connaissent un rayonnement international. À sa retraite en 1975, l'Université reconnaît la qualité vraiment exceptionnelle de sa carrière et lui confère le titre de professeur émérite. Pierre Dagenais, géographe, homme de lettres, humaniste et bâtisseur aura été un des principaux artisans du développement de sa discipline au Canada. La collectivité universitaire se souviendra de lui.

Le deuxième cas, dans la chronologie des événements, est celui du professeur Arthur Gagnon du Département de biochimie dont le décès est survenu le 29 avril dernier. Après avoir complété le cycle des études qui l'ont conduit à l'obtention d'un doctorat en médecine, Arthur Gagnon se sent attiré par le domaine de la chimie biologique comme on disait dans le temps et il entreprend des études supérieures aux États-Unis. De retour au Canada au milieu des années quarante, le Dr Gagnon poursuit ses travaux de recherche tout en consacrant une partie très importante de son temps à l'enseignement. C'est essentiellement à titre d'enseignant que le Dr Gagnon a parcouru sa carrière à l'Université. Homme de bon conseil, toujours disponible et

d'humeur engageante, le Dr Gagnon a joué un rôle important dans la diffusion, en milieu universitaire, des connaissances et des techniques en biochimie.

Le troisième décès à déplorer est celui du professeur Michel Mathieu survenu le 3 mai. Après avoir fait de brillantes études en médecine, le Dr Mathieu entreprend de se spécialiser en ophtalmologie, domaine qui le fascine d'autant plus qu'il suit les traces de son père dans cette spécialité. Après avoir obtenu son certificat en ophtalmologie en 1949, Michel Mathieu entreprend un stage de deux ans en France. Dès son retour à Montréal en 1951, il organise une section de pathologie oculaire à l'Université de Montréal et devient, en 1954, chef du Département d'ophtalmologie de l'Hôpital Maisonneuve-Rosemont. En collaboration avec l'Institut national canadien pour les aveugles, il fonde le laboratoire de la Banque d'yeux du Québec dont il devient le plus ardent promoteur. Insatisfait du statut de sa spécialité dans le vaste monde médical, il entreprend des démarches qui conduiront l'Université de Montréal à créer en 1977, le Département universitaire d'ophtalmologie et à lui en confier la direction. Animé d'un dynamisme à toute épreuve, le Dr Mathieu a innové dans de nombreux domaines dont, notamment, celui de l'instrumentation qu'il améliore substantiellement quand il ne la crée pas de toute pièce et celui de la micro-chirurgie ophtalmique. Le Dr Mathieu a certes marqué sa spécialité médicale d'une façon tout à fait exceptionnelle.

Un moment privilégié dans la vie de l'APRUM s'approche à grand pas. En effet, tel que je vous l'avais annoncé précédemment, l'Assemblée générale annuelle aura lieu le jeudi 6 juin prochain à 16:30 à la salle M-415 du Pavillon principal. Vous trouverez, ci-joint, les documents afférents à cette rencontre:

- le compte-rendu de l'Assemblée générale du 8 juin 1995;
- l'avis de convocation et l'ordre du jour de l'Assemblée du 6 juin 1996;
- un laissez-passer qui vous permettra de garer votre voiture dans le voisinage immédiat de l'Université.

L'Assemblée générale sera suivie, vers 17:30, d'une réception qui se tiendra dans le Hall d'honneur. Le coût de participation à cette réception est de 30\$ par personne. Si vous avez l'intention de participer à cet événement, complétez le formulaire ci-joint et envoyez le, en utilisant l'enveloppe qui vous est fournie, de façon à ce que le Comité organisateur le reçoive AU PLUS TARD le 3 juin. En effet, le traiteur exige de connaître le nombre de convives au moins trois jours avant la réception. Joignez vous à la bonne cinquantaine de collègues qui trouvent bien agréable de revoir des espaces et des visages familiers.

Je vous assure de nouveau de mes sentiments très cordiaux

Le Président
Jacques St-Pierre
JSP/fsp